

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Viernes 27 de Octubre de 1916.

Año XXXII-Núm 9.940

Las vueltas a la Plaza.

Estas cosas de estética y de arte piden un cierto alejamiento de perspectiva. Y la estética y el arte de lo social, de lo ambiente mucho más: hay que venir a ello desde muy lejos o poner mucho tiempo de por medio.

Los motivos espirituales están perdidos. No pueden ver en esto que es de intuición más que observación de cerca; les falta el sabor de las lejanías.

Viviendo fuera de los días de Salamanca; dejando pasar años; qué impresiones más nuevas se gozan! y en la visión de perspectivas como se sufre!

¡Oh, gentes de mi tierra! que habéis hecho tanta profecía del mareo dando vueltas a la plaza, salir siquiera a las afueras con los ojos abiertos; ayudad de plaza y de casino de «los señores» siquiera cuarenta días con cuarenta noches...

Y después de la penitencia, un firme propósito de la era en día.

Yo no me he querido enterar de cómo van nuestros asuntos municipales. Leyendo EL ADELANTO a diario, desde Andalucía parece que esto va bien, que se mueven los comerciantes y los industriales, que hay vida de trabajo, que hay y ateneo...

Viniendo, acercándose aquí, las vueltas a la plaza matan las intuiciones.

Quizás no se haya dado cuenta nadie de toda la gravedad de la dolencia por que es corriente en esta tierra tomarlo todo a broma y a pasar el rato.

Salamanca no tiene Universidad. No os asustéis; no es que la haya suprimido el Gobierno. No es que ya no haya profesores para cumplir con la misión oficial de las clases, no es que os falten los sabios. Es sencillamente que los unos por los otros y desde las menudencias de indumentaria hasta pasiones eternas, todo y todos han puesto sus manos pectorales, y ya sobre lo esencial, lo vivo no hay más que el montón de las ruinas de lo ceremonial, de lo estatuido, de lo histórico.

Mi hermano Juan, hombre que todos los días ahonda la sencillez de su sentir, que calladamente labora y expresa su intuición intensa de la vida, ha cantado ahora en su libro *Salamanca*. Ese libro lo entenderán pocos, lo paladearán pocos; pocos llorarán leyéndolo. Y sin embargo, y parecidamente a los que sin saber leer leen, ese libro ha sido un asombro, que ha emocionado a los que dan vueltas a la plaza.

¿Será una señal de esperanza?

Vivir lo que se ha vivido es alargar la vida. Y luego, el libro abierto de lo que ha pasado la vejez, la dura realidad del morir es acercar la muerte, un año de lentitud...

Me desperté despiadado un conocido diciendo: «Unos chicos quieren organizar un baile de sociedad para ustedes».

Mi mal humor puso en la boca un ¡no bailamos!

Salí de mi tierra. ¡Qué hermosa es! La lejanía, la visión ideal, la quietud de lo que se amó, la entraña de mi vida, la casa, mis muertos, lo intereso de los uncs, lo soñado; Salamanca, adiós.

Martín D. Berrueta.

DE AYER A HOY

El otoño alcanzó algunas ventajas sobre el invierno, en la lucha que ambos tienen... y pagamos los humanos.

Fué el día sereno y templado, pero la alegría dura poco en casa del pobre, y en estas batallas ya se sabe que serán los vencedores el hielo y la nieve, y que las víctimas se contarán por millares.

¡Guerra siempre y en todas partes!

El Alcalde, señor Nava, comenzó su gestión trabajando mucho y poniendo de relieve su excelente intención.

No desmaye; haga por Salamanca algo de lo mucho que por hacer está; y ya verá cómo le acompaña el aplauso general.

Querer es poder, sobre todo en la Alcaldía de Salamanca.

Se verificará esta noche el estreno de una obra teatral, cuyo autor es tan simpático y joven como excelente escritor, y no hay para qué decir que gozaremos aplaudiendo hoy en el Liceo y mañana en estas columnas.

Se anuncian, además, otras dos producciones de autores y ambiente salmantinos. Saneados trimestres y ovaciones delirantes deseamos a todos.

Una señora sufrió heridas de consideración, por haberse hundido el piso de su domicilio, arrastrándola entre los escombros.

Deploramos el accidente y esperamos que sirva de aviso para que las autoridades den por el pie a las muchas casas que se sostienen de milagro.

Con ello se facilitará trabajo a los obreros y se dificultará la repetición de desgracias como la que comentamos.

MADRID AL DIA

Ocasos que se eternizan

Un periódico dice que el primer trayecto de la Gran Vía está muy adelantado, y aprovechando la ocasión alaba las obras. En efecto, son admirabilísimas, sobre todo si se las contempla desde el punto de vista de la suntuosidad. ¡Señores provincianos: cuánta riqueza! ¡Qué Madrid el Madrid nuevo! Ahora, si van ustedes por otros barrios, por los clásicos y castizos, cuánta porquería! Y perdonen ustedes la manera de señalar. Entre la calle de Caballero de Gracia, tirando a la derecha según se entra por la de Alcalá, y la calle del Carnero y circundantes en la extensión de dos kilómetros, hay una diferencia tan desmesurada y tan cualitativa como la que existe entre el número ciento y el cien mil. Vaya, me parece que el jeroglífico resulta claro y fácilmente soluble.

¿Saben ustedes cuál es la casa madrileña más alta? La «alta» como algunos pedesciben—en la calle de la Montera, testero frontal, que ha sido edificada donde estuvo la antigua de Asirrena, como ésta, con mucha fachada y poco fondo. Y preguntarán ustedes—y si no, lo pregunto yo—¿También la novísima? También, contesto. Necesitamos un símbolo. ¿Qué es en realidad Madrid, capital de España, sino un caserón muy alto, con muchísima fachada y poquísimo fondo? Pues héte ahí el símbolo: Montera, frente a la Puerta del Sol.

Veán ustedes en estos epígrafes que copio de un diario, si puede haber fondo grande en quien piensa como se piensa aquí: *El robo de Correos*.—*La opción del Cuerpo*.—¿A que en provincias opinan ustedes con la cabeza? Siempre lo he dicho: Madrid es el vientre nacional. Pero unos cuantos sofistas han dado en preguntarlo como cerebro, y sólo han conseguido confundir dos órganos esenciales, presentando a manera de cabezota disforme, la parte que naturaleza destinó a usos contrarios.

Hoy me siento lleno de esticismo. Revive en mí la gracia delicada de esa nación próxima a caer bajo el poderío de los aliados, la un tiempo floreciente Grecia.

Yo también caeré pronto. Cuando se halla uno a pique de caer es cuando acuden al discurso todas las finuras espirituales; tal la mayor viveza de una llama que va a extinguirse.

Conmovido es todo ocaso, aun teñido de arreboles y ornado con franjas de oro. Así puede ser el de Borrás, que pronto, si hemos de dar crédito a una noticia impresa, traspasará la cima donde su genio le colocó, para hundirse en el reposo y la sombra.

Y hay ocasos que se eternizan: el del

viejo Gallo, sol desaparecido del horizonte y que, por un fenómeno de refracción, nos ofrece como real y presente a nuestra vista engañada su figura roja, con rojo de sangre de toro y con rojo de gloria heroica y trágica. Trágica, sí, para el mismo Gallo. Véase su faena en la corrida organizada por la Cruz Roja. ¡Por qué no te «pusiste» verdaderamente, oh, «chantecler»!

Y hay auroras naturales y boreales, bien que todas son naturales, pero en nuestra latitud—geográficamente hablando—estas suelen sorprender a ciertos gobernadores y no se dan ó no se debían dar. Aurora teumática, la que nos proporcionó fortuna en la misma corrida donde el Gallo hincó el pico, y aurora boreal la de un escritor insigne que llama «víctima propiciatoria» a una víctima tan forzosa como inocente. Repítamos: ¿Vientre? ¿Cerebro?

Pallol.

VIDA MUNICIPAL

El día en el Concejo.

Al terminar la sesión en que se verificó la toma de posesión del nuevo alcalde, el señor Nava, obsequió espléndidamente a todos los concejales, altos empleados y periodistas con dulces, licores y habanos.

Hagámoslo constar así, ya que en la reseña que de la sesión publicamos ayer no lo hicimos por olvido involuntario.

Y hecha espontáneamente esta «ampliación» de la sesión, recojamos las impresiones de la vida municipal de ayer.

El nuevo Alcalde concurrió a su despacho oficial en las primeras horas de la mañana, donde permaneció hasta el medio día.

Recibió el señor Nava la visita de la mayoría de los concejales, y con éstos cambió impresiones acerca de la marcha de los asuntos municipales y también sobre las horas en las que podían reunirse las comisiones.

A las seis de la tarde se celebró comisión de Saneamiento, conociendo de algunos detalles relacionados con las obras del alcantarillado en ejecución.

Se trató de los asuntos que han de ser objeto de una conferencia que los ediles han de celebrar seguramente mañana, sábado, con los señores Miralles, Dávila y Soriano (de la Sociedad Española de Aguas), para ver el medio de dar a las obras el debido impulso.

Y también se «probó» una moción para que se hagan por policía las obras de alcantarillado en aquellas casas que, pasando la nueva red por la calle del emplazamiento de la casa, no ha sido hecha la acometida, continuando, sin embargo, los inquilinos sirviéndose de las antiguas alcantarillas que, como se sabe, están inutilizadas.

Y no hubo cosa mayor que reseñar en el Concejo, en el que pronto ha de comenzar la discusión de los presupuestos.

DE LA DIPUTACION

Comisión provincial

A las doce de ayer mañana celebró sesión la Comisión provincial.

Presidió el señor Viota y asistieron los señores García Sánchez y Jiménez.

La Comisión conoció del padrón de prestación personal para obras públicas confeccionado por el Ayuntamiento de Aldealeguña.

Informó un recurso interpuesto por Fructuoso Sánchez y otros, vecinos de Villoruela, en queja contra aquella Alcaldía.

Y, por último, aprobó las cuentas municipales de Valdelacasa de los años de 1894 a 1905.

A propósito de «En Roma la Chica»

Un rato de charla teatral

Suspensión del estreno.—Dos obras más de autores salmantinos.—Lo que se sabe de las obras.—En espera de los estrenos.

En el pasillo del escenario del Liceo me encontré ayer tarde con un amigo, aficionado como pocos al arte de Talía.

—¿Qué? ¿Se viene al ensayo?

—Sí, a pasar el rato. ¿Y usted?

—A ver algo de *En Roma la Chica*.

—¿De la obra de Virgilio Ruiz?

—Sí, señor.

—¿Pues no se estrena esta noche?

—¿Cómo?

—Lo que le digo. Ahora acaban de repartir unas octavillas, anunciando el aplazamiento del estreno hasta mañana, viernes...

—¿Y cómo así?

—Nada, ¡Cosas del maestro compositor! El hombre, que demasiado trabajo tiene, ha conseguido componer la música de la obra, pero no ha podido terminar su instrumentación. Y claro es: ha habido necesidad de aplazar el estreno.

Seguimos charlando, y ya en la calle, mi amigo me dijo con mucho misterio:

—¿A que no sabe usted una noticia?

—De teatros?

—Sí, señor.

—No es fácil...

—Yo se la diré si me guarda el secreto.

—Venga.

—Que en breve, ya sea por esta compañía, ya sea por la sociedad Bohemios, se estrenarán otras dos obras de autores salmantinos.

—¿Que se llaman?

—Ese es mi secreto. Sólo puedo decirle que un muchacho distinguido, que allá, en su primera juventud probó fortuna en el teatro con unos monólogos que fueron muy bien recibidos por el público, ha vuelto a hilvanar escenas y, alternando entre sus diarios quehaceres del escritorio y del mostrador, consiguió hacer un ensayo dramático, en dos actos. Dicen, los que le conocen, que está escrito con galanura de estilo y que su trama es tan interesante como original.

—¿Y cómo siendo drama va a ser representado por una compañía de zarzuela?

—Muy sencillo. Amigos del autor le aconsejaron que varias escenas de la obra las convirtiese en líneas cortas para ponerlas música, y tanto se lo rogaron y tan amable fué el autor, que así lo hizo, y el libreto está en manos del maestro Bernal, quien ya tiene casi terminada la partitura.

—¿Y se titula la obra?

—Creo que *Bellezas*.

—¿Y la otra obra?

—La otra obra me afirman que está a punto de terminarse. Es del género de López Silva y su autor...

—¿El mismo que de *Janero el Precioso*?

—Exacto. Nada sé de esta, pero crea usted que no sería nada difícil que las dos obras fueran puestas en escena muy pronto...

—Lo celebraría.

—Y yo también.

Un Repórter.

Legamos a Novelty. Mi amigo entró en el café y yo llegué a la redacción para contarte, lector, esta charla, que no tiene más pretensiones que de la pasar el rato, dándote, de paso, esas dos noticias teatrales...

Notas de sociedad.

Viajes:

Han salido:

Para Campocerrado, la bella y distinguida señorita Natividad Cobaleda y su hermano don Juan.

Para Benavente, la distinguida señora doña Gloria Vázquez de Villarino con su bella hija Teresita.

Para su dehesa de Carreros, don Juan Manuel Sánchez, nuestro respetable amigo.

Han llegado:

De Francia, donde ha contraído matrimonio, el joven doctor en Medicina don Santiago García y García, acompañado de su esposa, de su hermana Pepita García y hermano político don Restituto Ducl.

Natalicio.

La distinguida esposa de nuestro querido amigo el respetable industrial don Félix Herrera, ha dado a luz una hermosa niña.

Madre é hija se encuentran en excelente estado.

Necrológica.

Ayer tarde se efectuó la conducción del cadáver de la distinguida señorita doña Isabel Martín Moro, de edificadas virtudes.

Al fúnebre acto asistió un acompañamiento tan selecto como numeroso.

La Unión Popular

Para las ocho y media de esta noche están citados, a Junta general, los accionistas que componen la sociedad Unión Popular arrendataria de la plaza de toros.

En la asamblea de esta noche será elegida la nueva junta directiva que ha de presidir dicha sociedad y ha de organizar las corridas de la venidera feria de Septiembre.

Se precisa, para que la Junta pueda celebrarse, que concurren la mitad de los accionistas ó que estén representados más de la mitad de las acciones y es seguro que la concurrencia será grande y que la asamblea pueda verificarse en esta primera citación.

Del resultado de la asamblea, si se celebra, daremos cuenta a nuestros lectores.

OBRAS PUBLICAS

El transporte ferroviario.

Por la Dirección de Obras públicas se reclama de este Gobierno civil, con la mayor urgencia, una relación de los establecimientos fabriles industriales de esta provincia, a fin de atender a la solución del problema del tráfico ferroviario, planteado por el conflicto europeo.

Alumbrado eléctrico.

Por esta jefatura se ha procedido al reconocimiento é informe del proyecto de don Angel del Canto, relativo al alumbrado y aplicaciones industriales del fluido eléctrico en el pueblo de Maillo.

A don Andrés Coca Palomero se le confiere la competente autorización para instalar una central eléctrica en Babla-

fuente con destino al alumbrado y usos industriales en dicho término municipal y en Morínigo.

De Vitigudino a Mieza.

Ha sido designado perito de la administración en el expediente de expropiación de terrenos en Vitigudino para la construcción del trozo primero de la carretera de dicha cabeza de partido a Mieza, don Mariano Reymundo Tornero.

Igualmente ha sido nombrado don Pedro Velasco para el mismo trozo y carretera en Guadramiro.

Conductores de automóviles.

Ha sido declarado apto y nombrado conductor de coches automóviles, don Adrián Hernández.

Para examinar la aptitud de conductores de vehículos automóviles de los señores don Julio García, don Dionisio Martín Manzano, don Angel Mirat, don Juan Mirat y don Ricardo Cid González, se ha designado al ingeniero industrial don José María Salort.

Quisicosas.

¡Pues sí que el debut ha sido del señor Nava cordial!

Más que una *marcha triunfal* fué un *nocturno* compungido.

No llegaron a su oído—salvo raras excepciones—sino manifestaciones dichas de manera experta, a que tomara la puerta del salón de las sesiones.

Su arieta de bienvenida, afectuosa y cumplida, se contestó casi en pleno con la fórmula sabida «me alegro de verte bueno».

E igual que la mariposa que vuela de flor en flor (este trozo es una cosa de muchísimo sabor), de don Luis a don Miguel su efígie municipal fué lanzada como en el moderno sport del *fulbal*.

Y su falta de asistencia al Concejo salió a luz...

Por poco si en penitencia no me lo ponen en cruz.

Nada quedó en el cajón, y ante la *amable* intención, aquello fué en buena lógica la velada *necrológica* de un respetable varón.

Que hasta un edil al final música pidió en el corro para el Alcalde juncal.

Y no la gaita jovial ¡sino el fúnebre piporro!

Sus, nuevo Alcalde emplazado, si logras saber vencer, sin duda alguna has de ser «el muerto resucitado».

EL DIA EN LA AUDIENCIA

Veredicto de culpabilidad.

Lo dictó ayer el Jurado en este sentido, en la causa de que estaba conociendo contra Manuel Sendin Santos y Jacinto Moreno Méndez, declarándoles autores de dos delitos de robo, como los acusó el teniente fiscal señor Concha y rechazando por tanto las pretensiones del defensor señor Gándara, según el cual era inocente Jacinto y responsable sólo el Manuel de un delito, y en favor de ambos alegaba la circunstancia atenuante de embriaguez, no habitual.

Resulta, por tanto, conforme la resolución del Jurado, que los dos procesados, de acuerdo y en completo estado de normalidad mental, cometieron los hechos origen del proceso, en la tarde del 1.º de Noviembre último.

En su consecuencia, el Tribunal de Derecho condenó a los referidos Manuel Sendin Santos y Jacinto Moreno Méndez, a la pena de dos años, once meses y once días a cada uno y por cada uno de los dos delitos, accesorias, pago de costas é indemnización de 15 pesetas a Isabel Barrado Benito y 40 a Brígida Sánchez García, perjudicadas por los delitos.

Era la una cuando terminó el juicio.

Como estaba señalado el juicio oral referido hasta hoy inclusive, no hay por tanto nada para este día en la sección primera.

El Licenciado Salvadera.

SUCESOS LOCALES

Hundimiento de un piso.

En la calle de Peña segunda, número 22, ocurrió ayer mañana un desgraciado accidente que pudo haber tenido fatales consecuencias.

En citada casa vive el conocido empleado ferroviario don Manuel Guerra y su señora doña Lucía Martín, de cuarenta y ocho años; se hallaba ocupada en las faenas de la casa cuando al pasar de una de las habitaciones a otra tuvo la desgracia de que se hundiera el piso, con tan mala fortuna, que arrastró consigo a dicha señora, cayendo envuelta entre escombros y de una altura de unos tres metros, a una cochera que hay en la planta baja de la casa.

Inmediatamente acudieron en su auxilio varias personas, y avisados los médicos de guardia de la Casa de Socorro acudió el señor Salcedo con el practicante señor Ramos, quienes apreciaron a aquella señora diversas heri-

das contusas en la región glútea y otras partes del cuerpo, siendo su estado de algún cuidado.

Celebraremos su completa y rápida mejoría.

Inspección de Sanidad.

Negociado de higiene.

Se ordena la clausura de un depósito de intestinos secos en la calle Pan y Carbón, por molesto y peligroso para la salud pública.

—Se publicó una circular sobre régimen higiénico de peluquerías.

—Fué comunicada a la superior de Siervas de San José la precisión de que fuera autorizada la apertura de su nuevo colegio de la calle del Hospital por la comisión permanente de Sanidad, previa visita de inspección que ha verificado el inspector provincial de Sanidad y en la cual ha indicado algunas obras de carácter higiénico que son indispensables.

—Se impone multa de 25 pesetas a Dolores Mercio, por transgresiones higiénicas en un predio de su propiedad.

—Se decreta el traslado en un brevísimo plazo de todas las casas de prostitución enclavadas en las cercanías del nuevo colegio de Siervas de San José.

—Se ordena la desaparición de un foco de infección en una casa de la calle del Azufranal.

—Fueron autorizados los traslados de restos mortales de don Julián Gil, don Gregorio Tejedor y don Mariano A. López, en el cementerio de Ciudad Rodrigo.

—Se instruyó el oportuno expediente para que inmediatamente se traslade a la leprosería de San Lázaro (Santiago), un vecino de Villarino de los Aires que padece tan terrible enfermedad.

—Fueron pedidos algunos informes y documentos para completar el expediente para la apertura del nuevo cementerio de Ahigal de los Aceiteros.

—Se comunicó al pueblo de Torresmenudas la necesidad de que se modificasen las condiciones higiénicas de una fuente pública, que actualmente puede ser peligrosa para consumo del vecindario.

—Pídióse informe al Ayuntamiento de Alba de Tormes para proceder a la desaparición de un foco de infección en la plaza Mayor de la villa.

—Fué inspeccionado el Bar Salmantino, de la calle de Pérez Pujol, y se le ordenó la ejecución de ciertas obras de saneamiento, con percibimiento que si no las realizan en el plazo señalado, se procederá a la clausura del establecimiento.

—Se comunicó la clausura oficial del Bañerío de Calzadilla del Campo, por terminación de la temporada.

—Para proceder a la vacunación en la temporada de otoño, que es reglamentaria, fué remitida lista a los pueblos siguientes: Tejado (E.), Cespedoza, Ceneda, Santa María de Sando, Alba de Tormes, Aldeatejada, Torresmenudas, Palencia de Negrilla, Tardaguilla, Negrilla de Palencia, Mata de Armuña, Casafraña, Gajates Cabeza de Béjar, Peralejos de Abajo, San Pelejo de la Guareña Forfoleda, Morasverdes, Sahugo, Alberguería de Argañán.

—Cantagaldo, Ciudad Rodrigo, Pedroso de Alba, Valsalabroso, Gallegos de Argañán, Martiago, La Hoya, Cerezal de Peñahorcada, Villarmuerto, Valdegeve, Navamorales, Navacarros, Hinciosa de Duero, Larredrigo, Herguñuela de Ciudad Rodrigo, Mampertida, Bañobarez, Linares de Riefrío, Maillo, Savcelle, Vega de Tirados, Guijo de Avila, San Muñoz, Aldeavieja de Tormes, Cordovilla, Villaverde, Calzada de Béjar, Villares de Veltes y Villaseco de los Gamitos.

—Por reunir las condiciones exigidas en el reglamento de higiene de Salamanca se autoriza la construcción de una casa en la calle del Jesús, cuyos planos presenta don Isidro García.

—Comunicase al alcalde de Guijuelo la necesidad de que se corrija un foco de infección de la calle de la Fuente de aquella villa y se le reclaman datos respecto al cementerio y a la sanidad de la estación del ferrocarril.

—Al Alcalde de Fuentes de Oñoro se le comunican las obras que es preciso emprender para sanear la colonia cercana a la estación del ferrocarril y a la estación sanitaria.

Negociado de estadística.

Por el Ministerio de la Gobernación ha sido nombrado vocal de la Junta provincial de sanidad, don Andrés García Tejedor, que va en el primer lugar de la tercera propuesta.

—Se nombró subdelegado de Farmacia interino para el partido de Ciudad Rodrigo a don Joaquín García Salicio, residente en la citada población.

—Se pidieron al Juzgado municipal de Puenteaguiñudo las estadísticas de mortalidad del último decenio.

—Se remitió a la superioridad la estadística demográfica sanitaria del Hospital de la Santísima Trinidad, correspondiente al mes de Septiembre.

—Se apremia al Ayuntamiento de Bouza para que pague al de Puerto Seguro la cantidad correspondiente a dos años de servicio médico a que está obligado el primero por ser agregado del segundo.

—Se admite de nuevo el anuncio de médico de Pedraza de Alba, por no haber acudido aspirantes para la plaza anunciada.

—Se autorizó el anuncio de médico

de Guijo de Avila, por acomodarse á la clasificación vigente.

—Se trasladó al Boletín la vacante de médico de Robliza de Cojos.

—Comuniquése á los pueblos de Puerto de Béjar, Garganta de Béjar, Cerro, Lagunilla, Peñacaballera y Valdegeve, la precisión de regular el servicio de farmacia titular, hoy no establecida.

—Comunicó el alcalde de Bañobárez haber pagado los atrasos pendientes al médico don Sebastián de Paz, y á la vez que se le repuso en el cargo de que se le había destituido, conforme á la comunicación en su día de la Inspección.

—Acató el pueblo de Pelliza la agregación al de Moraleja de Sayago para formación de un sólo partido médico.

—Se recibieron en la Inspección las altas y bajas de médicos de los partidos de Vitigudino, farmacéuticos de Salamanca y Peñaranda, y veterinarios de Salamanca, Sequeros y Ciudad Rodrigo.

—Informó el Ayuntamiento de Galinduste en el expediente promovido por el farmacéutico titular don Alfredo García y se sometió á informe del Patronato de farmacia.

—La Junta de patronato de titulares y de acuerdo con ella el Gobierno civil, informan no ha lugar á la percepción de honorarios reclamados por el farmacéutico de Horcajo de Montemayor al pueblo de Pinedas.

—Remitidos por el pueblo de Puertas los documentos que se le tenían reclamados, se envió al patronato todo lo referente á la segregación del partido médico de Ahigal de Villarino.

—Se devuelve el anuncio de vacante de médico de Aldacipreste, porque interin no inatraya expediente de segregación, formará el partido médico con Horcajo y Valbuena.

—Fue devuelto el anuncio de médico de Sequeros, porque no se consignaba la dotación marcada en la clasificación de titulares.

—Por idéntico motivo fue negada la inserción en el Boletín Oficial, al anuncio del pueblo de Ledrada, referente á la plaza de médico titular.

—Se tramita hacia el patronato de médicos, el nombramiento del último médico titular de Pelliza.

—Se informa al pueblo de Arroyo-muerto, que no puede anunciar la vacante de médico, cualquiera que sea la cantidad con que aparezca dotada, interin no se incoe y resuelva expediente de segregación.

—Se previno á la jefatura de cuentas de la provincia para que no se aprueben los presupuestos de tres Municipios que no han consignado la cantidad preceptuada por la ley, para el servicio médico sanitario correspondiente.

—Se convoca á los pueblos de Calzada de Béjar y Valdehijaderos, que seguirán formando partido médico y sufragando esta carga en parte proporcional á los servicios recibidos por cada uno.

—Se oficia al alcalde de Galinduste que sin pretexto alguno de posesión al farmacéutico don Alfredo García, mientras se tramita el expediente de destitución incoado.

—Se trasladó al patronato de farmacéuticos el expediente de don Antonio Martín, contra el Ayuntamiento de Valdeosa, reclamando haberes después de haber informado la corporación en el sentido de que ya están percibidos por el reclamante.

—Se pide informe al Ayuntamiento de Alberca (La), respecto á la toma de posesión y nombramiento del médico titular don Antonio Osante.

—Se incoo nuevo expediente por don José Toledano, sobre servicio de titular del pueblo de Pinedas, remitiéndose para el debido informe de la alcaldía correspondiente.

—Fue cursada por el patronato la documentación reclamada respecto al expediente de don Pedro Hernández contra el Ayuntamiento de Bercimuelle.

—Se resuelve el expediente de la farmacia titular de Siete Iglesias, confirmando en el cargo al señor Barés que la desempeñaba hacia mucho tiempo.

—Se remitieron al Patronato de médicos los documentos aportados por los pueblos interesados en la segregación del partido médico de Santibáñez de la Sierra.

—Se informa el patronato de farmacéuticos titulares respecto á los antecedentes del expediente instruido por doña Ana Coca contra el Ayuntamiento de Sotoserrano en reclamación de haberes.

—Se cursan los expedientes de don

Castro Sánchez Tapia y el farmacéutico señor Delgado contra acuerdos del Ayuntamiento de Vitigudino contrarios á las disposiciones vigentes sobre titulares de medicina y farmacia.

—Se hace saber al Alcalde de Puerto Seguro que por anulación del nombramiento de médico titular don Leopoldo Maestre, que no pertenece al cuerpo de titulares, es necesario se anuncie de nuevo la provisión de la plaza de médico de Bouza.

—Se comunica á Casafra que hasta que no se resuelva el expediente de segregación, es forzoso que dé posesión y pague en lo que le corresponde al médico nombrado por Puenteeroble de Saivatierra.

TEATRO LICEO

La encantadora primera tiple Julia García, tuvo ayer, como suele decirse, una buena noche, interpretando el papel de Angela Didler en *El conde de Luxemburgo*.

Muy discreta y luciendo sus facultades de espléndida cantante, desempeñó su cometido muy acertadamente, por lo que recibió grandes y merecidos aplausos.

Con ella repartieron los aplausos las señoritas Saturnini y señora Villanueva y los señores Vallejo y Blanca, que trabajaron con interés por hacer un Conde muy aceptable.

Por la noche, *Temple baturro y Los Gabrieles*, con cuya obra sustituyeron á la anunciada del señor Ruiz, *En Roma la chica*.

En *Los gabrieles*, puede considerarse á Vallejo como el actor que mejor sabe estudiar los tipos haciendo del papel del Wellizo una inimitable creación.

Gustó mucho y el público no escatimó los aplausos.

Para hoy, á las seis y media, *El contrabando* y el estreno del propósito cómico-lírico del aventajado alumno de esta Facultad de Filosofía y Letras, don Virgilio Ruiz, titulado *En Roma la Chica*, á la que han compuesto unos bonitos números musicales los maestros Bernalt, Amat y Velasco.

A las diez, *El conde de Luxemburgo*, en cuya obra tomará parte la primera tiple señorita Salas, ya repuesta de la dolencia que la aquejaba.

De Ciudad Rodrigo

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

El sábado, 21 del actual, tomaron posesión los nuevos concejales, siendo nombrado alcalde de Real orden, don Anacleto Sánchez Villares; primer teniente alcalde, don Emeterio Pacheco Flores; segundo teniente alcalde, don Miguel Cid; tercer teniente alcalde, don Antonio Martín Moro, y síndico, don Jesús Elías San Martín.

Instantáneamente de tomar posesión de sus cargos han dado comienzo á la formación del presupuesto del año venidero.

—Continúan enfermos de algún cuidado el abogado don Santiago López Alvarez y doña Obdulia Matilla, viuda Torres.

—Regresaron: de Madrid, el poeta mirobrigense don Alejo Hernández Estévez; de Béjar, don Jacinto Sánchez Rodríguez.

—Por asuntos profesionales ha estado en esta el ilustrado abogado salmantino don Jesús Sánchez y Sánchez.

—Con gran concurrencia, á pesar de lo desahucado del tiempo, se ha celebrado la fiesta de San Crispín, patrón de los zapateros, reuniéndose todos en la plaza Mayor, marchando al compás de la banda municipal al convento de las Carmelitas, donde se celebró una misa solemne en honor del Santo; terminada ésta, recorrieron varias calles de la población tocando bonitos pasacalles, y por último se reunieron en fraternal banquete en las afueras de la población, donde pasaron el día, regresando por la noche al salón del Paraíso, donde continuaron la fiesta con un hermoso baile que duró hasta la madrugada.

—Para visitar varios sindicatos agrícolas se encuentra en esta el abogado de Madrid, presidente de la Federación Agrícola mirobrigense, don José Manuel de Arestizabal, hijo político de don Luis Sánchez Arjona.

—Ha dado á luz en Madrid, con toda felicidad una hermosa niña, la distin-

guida señora de don Eduardo de Acha.

—Con el fin de inspeccionar varios caminos en construcción han estado en esta el ingeniero jefe provincial don Indalecio Torresano, don José Luis Martín y don Manuel Sacristán, también ingenieros de la provincia.

—Salió para Madrid con el fin de hacer oposiciones á abogados del Estado, el inteligente abogado don Manuel Martín Cascón.

—Han regresado: de Lisboa, don Juan de Nogueira Arias, piloto mercante, con su distinguida familia; de Madrid, el farmacéutico de esta don Teodosio Gallo y señora; de Salamanca, la señorita Remedios Cuadrado Pino y don Eduardo Aparicio Ruano, alcalde de Fuente-guinaldo.

—Ha dado comienzo en el cementerio católico de esta, la acostumbrada rovena de las ánimas, viéndose concurrida.

—Ha fallecido el comandante de infantería retirado don Mariano Lázaro, condecorado con varias cruces por méritos de guerra.—El correspondal.

Negociado de Quintas.

Por el Negociado de Quintas de este Ayuntamiento se hace saber á los individuos que á continuación se expresan, que antes del día 5 del próximo mes de Noviembre, deben haberse presentado en la séptima comandancia de tropas de Intendencia á que pertenecen:

Antonio Gamo, Alberto Escudero, Antonio Núñez, Andrés Lorenzo, Bernabé del Río, Clemente Andrés, Carlos Araujo, Eustaquio García, José Maldonado, Francisco Martín, Francisco Pérez Tomé, Felipe González, José Canelejas, Juan Iglesias, José Velasco, Juan de la Cruz, Juan Ramos, Manuel Martín, Manuel González, Manuel Romo, Manuel Holgado, Saluzgerico Marcos, Pedro Cereceda, Santiago Romo, Santos García, Tomás Pérez y Timoteo Corona.

Asociación de lavanderas

La recaudación en la semana cuarta de Octubre corriente es de 22 pesetas, que sumadas á las 1.562 que tienen depositadas en la Caja de Ahorros, montan un total de 1.584 en 22 del mes actual.

La próxima asamblea general se verificará pasado mañana domingo, á las tres de la tarde, en el teatro del Circulo católico de obreros, situado en la calle de la Compañía.

Se ruega la asistencia de las 335 asociadas, estén ó no corrientes de pago, para que se informen de asuntos que les interesa. También se solicita la asistencia de los señores socios protectores.

Se advierte á las asociadas que no hayan satisfecho la mitad del total de las cuotas de todo el año transcurrido, que hagan un esfuerzo para completar media anualidad durante los días que quedan de esta semana y la próxima, de lo contrario se las dará de baja si así lo acuerda la próxima asamblea y perderán el derecho de disfrutar el socorro que les corresponda proporcionalmente de las 1.584 pesetas que hay en fondos de la sociedad.

VIDA RELIGIOSA

La asociación de Jóvenes Teresianas celebrará, para conmemorar el prodigio de la transverberación del serafico Corazón de su esclarecida patrona, Santa Teresa de Jesús solemne triduo, los días 27, 28 y 29 de Octubre de 1916 en la iglesia de padres Carmelitas descalzos, de esta ciudad.

El orden de los cultos es el siguiente:

Por la mañana, á las nueve, misa solemne de minerva y reserva. A continuación se hará el ejercicio del triduo. Por la tarde, á las cinco, expuesto Su Divina Majestad, se rezará el santo rosario, plegaria cantada, sermón, ejercicio, gozos y reserva.

Los sermones están á cargo de los elocuentes oradores siguientes:

Los días 27 y 29.—El muy reverendo padre Fulgencio de Jesús Crucificado, definidor provincial, Carmelita.

El día 28.—El muy reverendo padre Germán Lampe, director del colegio de Salesianos de Salamanca.

El día 29, último del triduo, por la mañana, á las siete y media, misa de

comunidad. A las nueve y media la solemne de minerva. Por la tarde, como en días anteriores, terminándose con el despedido á la santa.

El día 30, á las ocho de la mañana, se dirá una misa en sufragio de las Teresianas difuntas.

La parte musical está á cargo de la capilla de la comunidad, reforzada con valiosos elementos.

El día 29, después de los ejercicios de la tarde, se impondrá solememente la medalla á las muchas jóvenes que lo tienen solicitado y á quienes lo pretenden en estos días.

Las señoritas Teresianas deben acudir á estos cultos con la insignia de la asociación.

Quedan invitadas todas las demás asociaciones establecidas en esta iglesia.

Costean estos cultos:

Día 27.—Mañana, una señora devota de la santa; tarde, don Felipe Rodríguez.

Día 28.—Mañana, doña Isidra de la Mata de Porras; tarde, doña Amalia Navas de Varas y la señorita Dolores de la Mata.

Día 29.—Mañana, doña Rosa Sánchez, viuda de García; tarde, una señorita teresiana.

Nuestro excelentísimo Prelado se ha dignado conceder indulgencias.

El retiro mensual para hombres solamente, tendrá lugar el domingo, 29 de Octubre, á las nueve de la mañana, en la capilla interior de la residencia de padres Jesuitas, bajo la dirección del reverendo padre Soto.

Mercado de Barcelona

Remitido por José O. Pereña.

24 Octubre.

Trigos.—Los precios de hoy son como siguen:

Canales superiores Mancha, á 65. Gejar superior de la Mancha, á 64. Blanquillos extremeños, á 63,50. Tarszona de Aragón, á 37. Navarra, buena clase, á 38. Aravalo, superior, 65,50.

Parece que hay el propósito entre los fabricantes de harinas delitoral de reunirse en asamblea en Madrid para pedir un decidido arreglo en el asunto del precio del trigo y el de la harina y aclarar definitivamente lo que el Gobierno ha de facilitar con flete reducido.

PAGINA AGRICOLA

Razas de trigo altamente productivas.

A medida que los perfeccionamientos agrícolas van afirmándose, se pone más de relieve la importancia que para el aumento de las cosechas revisten las clases ó variedades de las semillas. Si antes apenas se tenía en cuenta la influencia que en los rendimientos podría ejercer la capacidad productiva de una variedad, hoy, en toda clase de cultivos, la potencialidad de la raza se reputa como elemento esencial y se considera factor de gran valía para poder llegar á las máximas producciones en condiciones prácticas y económicas.

Lógico y muy natural es que se haya llegado finalmente á reconocer la importancia que tiene como factor económico en la producción cerealifera el linaje de las semillas, sirviéndose en esta apreciación la que en todo trabajo de transformación se concede al instrumento ó máquina, ya que idéntico papel representa la semilla en la producción agrícola, cuya misión es la de elaborar los elementos que la Naturaleza puso á su disposición en la atmósfera y en la tierra para transformarlos en frutos.

Y si la industria, la capacidad productiva de la máquina es fundamento de mayor cuantía para el éxito de toda empresa, asimismo, en cualquier clase de explotación agrícola, en la variedad ó raza de semilla, hay que ver el agente motor principal que preside los procesos de la producción, á los que están ligados los rendimientos de los cultivos.

Nos ha hecho surgir estas consideraciones la lectura de unas notas que un ilustrado y competente agricultor acaba de enviarnos, para que demos cuenta de los éxitos que viene alcanzando desde algunos años con el ensayo de diferentes razas de trigo, que le facilitó la sección de ensayos de semillas de la revista agrícola de Barcelona *El Cultivador Moderno* y llamemos la atención de los agricultores acerca de las clases que nos señala como convenientes á preparar, por haberle hecho elevar el porcentaje de producción en alto grado, tras experiencias cuidadosas y prácticas de cultivo metódicas.

La sistemática repetición de los ensayos comparativos con otros trigos del país, le llevan á formular la conclusión de que serán numerosos los casos en que podrán

comprobar nuestros labradores que los trigos aludidos han de permitir llegar á producciones no acostumbradas y además con algunas de dichas clases, estar en condiciones de evitar perjuicios que las inclemencias del tiempo ó de la atmósfera no están á mano del labrador contrarrestar, porque á pesar de los esfuerzos y sacrificios que á tal propósito inverte, la resistencia de las variedades que cultiva es inferior á la que sería necesaria oponer para que las sementeras no quedaran castigadas.

Y expuesto lo que escrito queda, pasemos á dar ligeras indicaciones de las variedades de trigo que se nos ofrecen como dignas de ensayo y adopción por las recomendables cualidades que para cada una de ellas se han considerado útiles redactar.

Trigo «Heraldo del Rhin». Por su estructura, aspecto y cualidades, puede considerarse entre los cancales y trigos duros. Es variedad muy productiva; sus espigas algo aplastadas, de 18 y 20 centímetros de largo, contienen de 80 á 85 granos. Muy rústico y sobrio, se adapta á los terrenos poco favorecidos por la naturaleza, y en todos se distingue por su gran resistencia á la mayoría de enfermedades. La rigidez de la paja le garantiza, la mayor parte de las veces, contra el vuelco ó encamado y su resistencia á la roya es muy notable. Largas barbas visten las espigas y adquieren aquellas color negro cuando el trigo ha llegado á su completa maduración. La harina del «Heraldo del Rhin», es muy notable por su buena calidad, de gusto superior, blanca é hidrúfila.

Si se siega este trigo luego de tomar color el grano, resulta cristalizado; tiene en cambio, aspecto amorfo ó sea *bragado*, como dicen en Castilla, si se deja secar mucho antes de segado.

Es variedad muy agradecida, así es que recibiendo las esmeras del cultivo y los beneficios de los abonos, sus rendimientos se acrecientan notablemente.

De pocos años introducido en España, en la mayoría de las regiones donde ha sido sembrado, ha permitido comprobar, con relación á otros trigos comunes, en superioridad, tanto por los rendimientos, como por sus condiciones de resistencia á los meteos y á las criptógamas.

En el archipiélago balear, según el órgano oficial de la Cámara Agrícola de Palma de Mallorca, se ha puesto de manifiesto este último año que ha sido ensayado, su gran potencia germinativa, amacollado, y adquiriendo desarrollo extraordinario, rindiendo en algunos casos producciones de 100 kilogramos por uno en cultivo normal. En otras regiones se ha comportado de modo parecido.

Trigo «Atlante». Otra variedad notable, aunque más exigente en cuanto á terreno, que los demás substanciosos, pero en ellos se rinde gran utilidad. Alcanza menos desarrollo y altura. La espiga es compacta, bien vestida y con barbas negras. El grano muy pesado, de harina hidrúfila, masa corta, pero buen pan. Agradece mucho los abonos, traduciéndose su influencia en el aumento de las cosechas.

Otra variedad de trigo, sin barbas, digno de especial recomendación, es el trigo «Tartaria».

Por sus caracteres, aspecto y cualidades, podría hallar relación de parentesco con la serie de los célebres híbridos Japhet y Gros Bleu y como estos muy productivos. De la familia de los cancales, es muy sobrio, matea mucho y se cria en el tiempo que se cria la cebada; es decir: que sembrándolo á últimos de Octubre ó Noviembre, se siega en las regiones templadas á la primera decena de Julio. Su harina blanca y bastante hidrúfila, da muy buen pan, con bastante gluten.

Las tres expresadas variedades, que como hemos dicho vienen siendo objeto de encarecida recomendación por parte del agricultor que las ensaya, han merecido asimismo favorable juicio de otros labradores que las han sembrado.

La publicación de los precedentes notas, creemos han de considerárselas de oportunidad todos aquellos que entre en sus cálculos conocer las variedades de trigo que puedan llevar un adelanto y una mejora en el rendimiento de sus campos.

R. de las Solanes.

Sucesos provinciales

Un incendio. En la dehesa de Calzadilla, término municipal de las Veguillas, y propiedad de don Matías Sánchez, se ha promovido un violento incendio, quemándose unas 100 hectáreas de terreno, destinado á pasto y monte bajo.

La guardia civil, en unión de las autoridades y vecindario de dicho pueblo, consiguió extinguirlo á las pocas horas de iniciado.

Se supone que el incendio ha sido casual y las pérdidas se calculan en unas 300 pesetas.

Las multas de la Alcaldía

Por el señor teniente alcalde de semana han sido multado:

María González Peinado, con una peseta.

Francisca Celador, Cesáreo Lázaro é Isabel Marcos, con dos pesetas cada pública.

Mauricio Hernández, con 20 pesetas por vender leche adulterada con un 20 por 100 de agua; y

José García, por vender 55 kilos de pan falso de peso, 10 pesetas.

Unión de pequeños capitales.

Los interesados que con ocho días anticipados, lo mismo de Madrid que de provincias, hayan solicitado algún reintegro de parte de su capital y no lo hayan efectuado, pueden hacerlo con el reguila que obra en su poder, cualquiera que sea el día en que se cobren los intereses de Septiembre y Octubre.—Leganitos, 17, pral. de 11 á 1 y de 6 á 8. 8-2

Unión Popular Arrendataria de la Plaza de Toros de Salamanca (Sociedad Anónima).

Se convoca á Junta general extraordinaria á todos los señores accionistas, con arreglo á lo indicado en el artículo 23 del Reglamento, para el viernes, 27 del actual, á las nueve de la noche, en el salón Recreo Salmantino, calle de Esposo y Mina, con objeto de hacer la elección de la nueva Junta administradora.—Salamanca, 20 de Octubre de 1916.—Vicente García Martín. 8-7

Se arrienda un cercado de ciento veintiocho hectáreas (200 fanegas), para pastos y 200 carros de heno. Para tratar, con Ignacio de Elías San Martín, calle de Grandilla, 1, Ciudad Rodrigo.

Se vende una bicicleta en muy buenas condiciones. Del precio y condiciones, informará su dueño en el bar El Progreso, calle del Prior, número 5. 8-7

Venta.—Se hace de la casa número 17, calle de Arriba. Consta de dos pisos y tiene excelentes vistas al campo y á la ciudad. Dada detalles, Zamora 64, principal.

Se vende la casa número 55 de la Ronda de San-Spiritus, de esta ciudad. Consta de planta baja y principal: tiene pozo, un gran solar y salida á las afueras. En la misma se formarán. 15-3

Se vende una parcela de terreno, de unos cuatro mil metros, situ en el paseo de la Gloria. Dará razón Manuel Martín, Granja de la Vega. 15-3

Se vende la casa señalada con los números 29 y 31, situada en la calle de la Estafeta, de esta ciudad. Del precio y condiciones informará don Isidoro Sánchez, Patio de Escuelas, número 2. 8-7

Por no podería atender su dueño, se traspa la lechería de la calle de Pérez Pujol esquina á la plazuela de la Libertad. En la misma informarán. 8-6

Arriendo.—Se hace de una montanera, para 150 cabezas de ganado de cerda, de la dehesa de Sotastro, en el partido de Benavente. Para tratar con don Antonio Herrero, vecino de Zamora. 8-7

Camas doradas.—Se venden dos camas doradas en la calle de Meléndez, número 10, duplicado, 2.º 6-1

Chaufeur mecánico, joven, se ofrece para casa particular. Dirección, calle de la Plata, número 4. 6-1

Agricultores. Paisanos: Coloco grandes y pequeñas partidas de lentejas, alubias, garbanos finos, embutidos, sin comisión, mandarme un kilo de muestras pago á reembolso; escribid con precios Emilio Alvarez, Travesía Conde Duque, 8, Madrid; conozco granos coloniales y cereales; no cobraré comisión por cuantos negocios se me encomienden de compra venta. 8-2

PALMIL
PURGANTE IDEAL

De venta en farmacias y droguerías.

Sombreros de señora
La casa más acreditada por su buen trabajo y la que presenta más novedades es la de

ASIAIN

Zamora, 34, principal

Modelos auténticos de París.

PELETERIA
TALMAS - CUELLOS - MANGUITOS
JESUS RODRIGUEZ LOPEZ
Plaza Mayor, 34 (al lado de Correos).
CASA EN PARIS PARA LA COMPRA DE MODELOS

Pastillas Bolivar Pectorales.

Insustituibles para la curación de catarras, bronquitis, asma, gripe.
Calman siempre la tos.

Pídanse en todas las farmacias. Unico depositario en la provincia: Farmacia y droguería de Gaspar Escudero Alvarez.

El Unico Producto insustituible alimento para los niños y el que si pesas de la guerra no tiene alteración en su precio, es la **Harina lacteada Nestlé.**

Todo el mundo puede seguir empleándola con grandísima ventaja sobre todas sus similares tanto por su valor nutritivo como por su economía.

Almacenes de Ultramarinos.

ENRIQUE PRIETO

SALAMANCA

Plaza Mayor, 16. Despacho al por menor.

SOPAS.—Increíble surtido en pastas y purés.
Pasta de huevo — Tapiocas — Sopa de hierbas.

KEROS LUBRICAR PISTES.
ES LA CERA MAS BRILLANTE Y PERMANENTE PARA MAQUINAS. LINOLEUM. MARMULES.

Puntos de venta en Salamanca:
DON GASPAR ESCUDERO, farmacia.
EL CENTRO FARMACEUTICO SALMANTINO.
DON IGNACIO S. FUENTES, droguería.

Noticias.

Por la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Salamanca, se hace saber que los objetos comprendidos en los lotes de préstamos números 43 182 al 46 489 de empeños y 809 al 2.117 de renovaciones de ropas y 78 489 al 79.076 de empeños y 4 982 al 5.134 de renovaciones de alhajas que no hayan sido reemplazados o hechos efectivos por los interesados antes del día 5 del próximo Noviembre, serán subastados en el primer domingo y sucesivos de dicho mes.

Conservas Trevijano
Son preferidas á todas.

Después de brillantes ejercicios ha obtenido el grado de bachiller en un solo curso, el alumno de este Instituto Antonio González y González, al cual le damos nuestra más cordial enhorabuena.

La mejor solución alcalina se obtiene con la **SAL VICHY-ETAT**, producto natural, superior á todos los preparados artificiales. Facilita la digestión y evita las infecciones. Cura de verdad el artritismo, reuma, diabetes, etc. Diez céntimos el paquete. **SAL VICHY-ETAT** para un litro de agua. Una peseta la caja de 12 paquetes.

*** * * MATIAS LUDENA * ***
Especialista en enfermedades de la boca y prótesis dentaria.
Plaza Mayor, 10, principal, Salamanca.

El viajante de comercio Elonito Majillo, ha sido nombrado viajante de la casa de don Agustín Sánchez, de esta ciudad, sustituyendo al que lo era, don Julián Rivas.

*** * * OBRA NUEVA * ***
Manual del Laboratorio Clínico, por el catedrático don Arturo Nájera. Precio 8 pesetas.
De venta: Librería de Nájera.

Han sido nombrados maestros interinos de Cuevas del Valle (Avila) doña Felisa Minguéz Jiménez y de Fresno Alhóndiga (Salamanca), don Eusebio Cordero.

*** VAGONES DETENIDOS ***
A los dueños de mercaderías en vagones detenidos en la estación de Salamanca, les conviene endosar sus talones al señor Administrador de los Almacenes Generales y depositar sus géneros en estos "docks," 15-5

Para su entrega á los interesados se remiten por este Rectorado los títulos de maestro á favor de doña Regina Blanco García, don Mercal Corchero, doña Victoria Gómez García, don Teófilo Hernando y don Jesús Vargas.

HERNIAS. VIENTRES VOLUMINOSOS Descensos de la Matriz. Deformidades, sordos, calvos, tratamiento sin operar.
DR. CAMPOS, Montera, 38. MADRID
En Salamanca de once á una el 5 de cada mes, Hotel del Pasaje.

Han sido designados para desempeñar las escuelas de adultos en Ciudad Rodrigo, durante el presente curso los maestros don Felicísimo Manzano Carpio y don José Manuel González Alvarez.

DR. DANIEL MEZQUITA MORENO
Catedrático de la Facultad de Medicina.
Cirugía. Vías urinarias.
Consulta diaria: De once á una y de tres á cinco.
Plaza de San Juan de Sahagún, 4 principal.
Registro civil.
Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en este Registro civil las siguientes inscripciones:
Nacimientos: Pedro Juanes Sánchez.
Defunciones: José Izquierdo Jiménez, Fausta Garzón Sánchez y Carmen Román Nicomedes.

Compre V. los artículos de invierno

en los almacenes más surtidos y baratos que existen.
Grandes colecciones en gabardinas, sargas, pañetes, cheviot, y velours alta fantasía y última palabra de la moda para vestidos.
Enorme surtido en capas pinoce, desde tres pesetas. Extensa colección en jerseys para señora desde tres pesetas. Blusas de franela desde 1,25.
MANTONES, MANTAS DE CAMA, BUFANDAS Y MANTAS DE VIAJE
Franelas, piqués, yutos, alfombras, tapetes, velos, stores, visillos y mil artículos difíciles de enumerar. Sargas y merinos para sacerdotes.
GRAN PARTIDA DE GÉNERO DE PUNTO INGLÉS
Camisetas para caballero desde 1,10.—Camisetas de señora desde 0,90.—Confecciones, ropa blanca, camisería, perfumería, adornos y pelotería.

Grandes almacenes al por mayor y menor
DE PEREZ Y PARADINAS
Plaza del Mercado, 38, Salamanca
Fabricantes en Barcelona. Almaceneros en Madrid, Córdoba, Barcelona y Salamanca.

LOS DOS ACREDITADOS COMERCIOS DE HIPOLITO MONTERO
Casa central: Lonja, 13 y 15 - Sucursal: P. Mayor, 10 y 11
Son los preferidos por cuantas personas desean comprar bien y barato.
Tejidos - Confecciones - Ropa blanca - Grandes novedades.
¡Visite usted estas casas y ganará tiempo y dinero!!

Dr. MONGE

CIRUJIA ORTOPEDICA
ENFERMEDADES de la INFANCIA
PLAZA MAYOR, NUM. 15.
Consulta de 11 á 1.

Kola granulada Rustos

Cura: Neurastenia y regulariza las funciones del corazón. Excitante del sistema muscular y alimento de alicoro. Muy eficaz en los casos de mareos, anemia del cerebro ó insomnios.

Farmacia Bustos.
PEREZ PUJOL, 9.

IGNACIO VEIGA

Exportación de carbones minerales y antracitas y brezo. Grandes almacenes en esta plaza de vinos puros de mesa. Venta de harinas y plucos frente á la plaza de toros. Los encargos, al escritorio, calle de Zamora, número 24. La Caba de Oro. Telefonos, 143 y 28. Servicio á domicilio.

Francisco Peix.

Carreters de Ledesma, núms. 10 y 12 Salamanca.
Almacén de maderas, del Reino y Extranjeras. Materiales para la construcción de obras. Cal, Yeso, Cemento, Azulejos, Mosaicos, fabrica de grés de todos los diámetros. Ladrillo y tierra refractaria, baldosa, teja plana, rajilla, ladrillo fino y grueso.
Carbones minerales cok, antracitas, brezo y cisco.
Servicio á domicilio dentro y fuera de la población. Precios módicos, sin competencia.

Obra nueva.

«Los arrendamientos agrícolas en Salamanca». Por el agricultor-ganadero, Angel Madrazo. De venta: Librerías de Calón y Nuñez
PRECIO: UNA PESETA

El "606"

lo inyecta el médico especialista en enfermedades de secreta

DON RAMON ACEDO

IESUS, NUM. 7

Granja LOS CUBANOS

SITUADA EN EL LIMITE DE CABRERIZOS
Leche completamente pura y especial para niños y enfermos.
Se sirve á domicilio con preciosos higienicos.
DESPACHO: Dr. RIESCO, 23

Restaurant-FORNOS

EL MAS FAVORECIDO
SEVICIO INMEJORABLE

Precios módicos.

DOCTOR MUÑOZ-OREA

Revisor de la Facultad de Medicina
Especialista en enfermedades de las vías urinarias y de la piel.
CALLE DE ZAMORA, 35 - SALAMANCA
Consulta de once á una de la mañana y de siete á nueve de la noche.

SEÑORAS

No compren el corsé hecho, pueden gastarlo cómodo y de duración encargándolo en esta casa, donde todos los modelos desde seis pesetas se hacen á medida con ricos tejidos y fornituras extra.
Modelos especiales de 12 y 15 pesetas.
Preciosos surtidos en ropa blanca.

PLACIDO HERNANDEZ

Información telegráfica.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid señor Rivera.)

Madrid - Provincias - Extranjero.

LA GUERRA EUROPEA

Ataques alemanes en Verdún, rechazados

Más de 5.000 prisioneros.

La comisión intelectual española en París.

Conferencias de las 5 y 6 m.

Madrid 27.

Los intelectuales españoles.

Donativo de 1.000 pesetas. En el Eliseo. Otras noticias.

Dicen de París que el duque de Alba ha remitido al presidente del Concejo municipal, en nombre de la delegación española, un donativo de 1.000 francos, destinado al socorro que el Municipio concede á las familias necesitadas.

En el almuerzo dado en el Eliseo en honor á los intelectuales españoles, el embajador de España en París, señor León y Castillo, presentó á los delegados al presidente de la República.

Entre los comensales figuraban Deschanel, Briand, Ribot, Cochín, Fanilave y los miembros del Instituto.

La misión española visitó las fábricas de Renault y Citroen, en las que se trabaja para el Ejército.

Asistieron á la recepción de la Cámara de Comercio española, en la que fueron obsequiados con un «lunch».

Después visitaron el Hospital de Thiers, donde Altamira, contestando al discurso de bienvenida de Federico Masson, dijo, que él y sus colegas solo pretendían representar la profunda admiración que inspira Francia por la energía que presta á la dura y extraordinaria empresa actual.

Estuvieron en el Iseo, donde les recibió el jefe de la clínica, los miembros de la administración de Casariera, Botella, marqués de Carraides y Nerrazo Díez.

El jefe de la clínica, doctor Sard, agradeció la visita que les permiten mostrar la labor que los españoles realizan para pagar la deuda de gratitud contraída con la noble y querida nación francesa.

la neutralidad española.

Los portugueses en Africa.— Vapor inglés hundido.— Los reformistas españoles.

El periódico de Lisboa «A Capital», publica un artículo titulado «España y la guerra».

Comenta el alcance que puede tener el debate sobre la neutralidad en el Parlamento español.

Si la neutralidad española, dice el articulista, se manifiesta más benévola para los aliados, esta actitud repercutirá en las relaciones hispano-portuguesas, estrechándolas profundamente.

Un telegrama del general Gil, comandante de las tropas portuguesas que operan en la Africa Oriental, comunica que los portugueses encontraron el día 21, en el camino de Novimboa, al enemigo, obligándole á retirarse.

Al siguiente día, muy temprano, sostuvieron largo combate, y el adversario se vió obligado á batirse en precipitada retirada, abandonando sus armas y municiones.

Los portugueses registraron esas casas bajas.

Próximo á Leixoes ha naufragado el vapor inglés «Ridef-Tyne».

El barco «Crita» salvó á la tripulación, que la desembarcó en Lisboa.

Ha llegado á la capital de la república lusitana, don Luis de Zulueta, con objeto de preparar las conferencias que el partido reformista español intenta celebrar para tratar de política internacional.

El lunes son esperados Melquiades Alvarez y otros diputados españoles.

El comunicado rumano.

El enemigo rechazado en los Cárpatos.— Concentración.— La ofensiva.

Crisis austriaca.

Presidencia rechazada. Comunican de Viena que el Emperador ofreció la presidencia del Consejo de ministros á Acerbef, quien expuso al Soberano los motivos y razones que poseía para no aceptar dicho cargo.

Afirmase que en el caso de que no se logre convencerle para que deponga su actitud, se ofrecerá la presidencia á Brok.

Para Alemania.

Belgas deportados. Participan de Londres que los alemanes han sacado de Gante cinco mil jóvenes, internándolos en el imperio.

Están preparando otra deportación de quince mil.

El comunicado ruso.

Ataques rechazados.— Ciudad ocupada.— En los balkanes.

Comunicado oficial del alto mando ruso, recibido esta madrugada: «Frente Occidental.—En dirección á Zloozou, región de Zuxjen, el enemigo atacó con pequeñas fuerzas, siendo rechazado.»

En las selvas de los Cárpatos, dos compañías iniciaron el asalto de la altura nordeste del monte Kapil, sin lograr la consecución de su objetivo.

Frente del Cáucaso.—En Barssa, nuestros destacamentos, después de una tenaz batalla, ocuparon la ciudad de Bijaai, al noroeste de Hadanad.

Capturaron cierto número de prisioneros, cogiendo además dos cañones.

Al Norte de Starkovfgróf, las tropas serbias asaltaron las posiciones ocupadas por las fuerzas búlgaro-alemanas, apoderándose de siete alturas fortificadas, situadas en la confluencia del Czerna y el Stricnimika.

Hicieron 180 prisioneros. Al Sureste del lago Prespe, nuestra caballería, apoyada por unidades de infantería, ocupó el marte el pueblo Zewedo.

En los días 25 y 24 numerosos aeroplanos navales bombardearon las estaciones de Belk y Rana ambas situadas en la línea ferroviaria Salónica Constantinopla.

Causaron grandes averías en el material móvil.

Uno de nuestros aparatos no regresó del ataque ejecutado en el Bluk.

Los franceses se apoderaron de la aldea Golobeda.

En el sector del frente la niebla ha entorpecido las operaciones.

Las operaciones verificadas al Noroeste del lago Prespa se han realizado para unirse con los italianos de Albania, cuya caballería ya está en contacto con las tropas aliadas.

Boque lanzaminas hundido.

Los ahogados. El secretario del almirantazgo ruso anuncia que el buque lanzaminas «Genista», fué torpedeado por un submarino alemán el día 25, hundíendose.

Todos los oficiales y 75 hombres perecieron ahogados.

También tuvieron el mismo fin trágico, doce tripulantes.

Cuando se vió por última vez al buque todavía continuaba combatiendo contra el sumergible.

El comunicado serbio.

Las alturas del Czerna.— Los prisioneros.

expulsándoles más allá de la frontera de Noldavia.

Sufrieron considerables pérdidas.

Tan solo conservan pequeñas posiciones en dos partes.

El fuerte de Cernavola ha sido destruido por los rumanos antes de retirarse.

En la frontera Wallachialos, rudos ataques del enemigo al Sur de Predeal y Dragoslaville.

El comunicado francés.

Sangrientos combates en todo el frente. Desastre alemán.

Comunicado oficial francés, dado anoche, á las once, y recibido esta madrugada:

«Al Norte del Somme la tentativa de ataque contra la granja Boisseille, al Sur de Bouchavesne, fue rechazada.»

La lucha de artillería ha continuado con intensidad, en la región Saily-Saillisel, lo mismo que al Sur del Somme, en el sector de Vermandovillers Chaulnes.

Frente de Verdum.—El día se ha distinguido por violentas reacciones de los alemanes.

En cuatro ocasiones atacaron las posiciones, que los franceses les habían arrebatado fácilmente en la región de Doamont.

Dos ataques, dirigidos contra el fuerte y contra el frente francés y más al Este, se estrellaron contra el fuego de nuestra artillería y nuestra infantería, que, á pesar del intenso bombardeo que había precedido, intervinieron en dichas operaciones.

El tercero y potente ataque se desbordó en el bosque de Doamont.

Cogimos al enemigo entre el fuego de las baterías y de las ametralladoras.

Las olas asaltantes que componían el ataque tuvieron que retirarse en desorden, sufriendo pérdidas importantes.

Algunos elementos aislados que se habían aproximado á la primera línea francesa, quedaron apresados.

Por fin la cuarta tentativa fué contra las trincheras del Sur del bosque Chalprof y también fué un completo fracaso.

El frente francés ha sido mantenido en su totalidad.

Los prisioneros contados hasta ahora exceden de 5.000.

A esta cifra hay que añadir varios centenares de heridos, recogidos por las ambulancias francesas.

En todos los demás sectores el día transcurrió tranquilo.»

La junta de pensiones.

Declaraciones de Asquith. En la Cámara de los Comunes anunció ayer tarde el jefe del gobierno, que el gobierno había aprobado la constitución de la junta de pensiones que será dirigida por el ministro.

Manifestó también que los aliados están tomando importantes medidas para ayudar á Rumania, y esperaba que la Cámara no se mostrara tan pesimista respecto á la situación de aquel país.

Correo noruego.

A Alemania. Existen verdaderos indicios y razones para creer que el correo noruego, que fué detenido por los alemanes, ha sido conducido á un puerto germano.

El comunicado austriaco.

Contraataques rumanos rechazados.— Actividad de las artillerías.

El comunicado oficial del cuartel general austriaco, recibido esta madrugada, dice lo siguiente: «Teatro oriental.—Al norte de Campolug repelimos varios contraataques de los rumanos.

enemigos, que se aproximaban á nuestras posiciones.

Teatro Sureste.—Sin novedad.

El comunicado italiano.

Las operaciones de ayer.— Goritzia, bombardeada.

Comunicado oficial del general Cadorna, recibido esta madrugada:

Acciones de artillería en la zona Legazur (valle de Travenances) y Boife.

Al Este de Goritzia y en el Carso durante la tarde tomó extraordinario incremento el fuego de las baterías enemigas contra nuestras líneas del Este de Goritzia.

A pesar de esta preparación no se inició ningún ataque de infantería. Algunos proyectiles cayeron en Goritzia, produciendo varias víctimas.

RIVERA

Conferencia de las 7 mañana.

Madrid 27.

Las Cortes.

Final del Congreso.

El presupuesto extraordinario. Suplicatorios denegados.

Rectifican los señores Conde y Colomblada.

Retira el voto particular el señor Montes Tovellar.

Defiende otro voto, calificando de insincero el proyecto, especialmente las crísis referentes á guerra.

Impugna la consignación de 258 millones para obras hidráulicas no habiéndose tenido en cuenta los intereses de los particulares.

También combate las obras públicas en Marruecos por considerárlas indotadas.

Contéstale el señor Sánchez Ocaña.

Rectifican ambos oradores, y se reúne en sesión secreta la Cámara.

En ella se acuerda denegar los suplicatorios expedidos contra Lerroux, Dionisio Pérez, Tejero y conde de los Andes.

Se reanuda la sesión pública, y seguidamente la presidencia, levanta la sesión.

Final del Senado.

Los ferrocarriles secundarios.

Se aprueba el dictamen de los interesados, pasándose á la discusión del proyecto de ferrocarriles secundarios.

Interviene el señor Sedó, exponiendo el criterio de los regionalistas.

Lamenta que el ministro de Fomento no siguiera la orientación que inició al construir los caminos vecinales.

Cree que debió otorgarse en este proyecto preferencia á las Diputaciones provinciales y á la Mancomunidad.

El señor Tormo pide que se aplaque el debate, por estar enfermo el señor Rodríguez Sampedro, que desea apoyar una enmienda.

Se opone á ello el señor Sánchez de Toca, atribuyendo á la enmienda fines políticos.

Explica el señor Tormo la enmienda.

El señor Echevarría explica otra suya, exponiendo la necesidad de que se atienda á la protección de la industria nacional.

Terminado el debate sobre la totalidad, se pasa á la discusión del articulado.

El señor Tormo defiende una enmienda al artículo primero.

Se suspende la discusión y se levanta la sesión.

Noticias del día

Madrid.

Romanones académico.— Conferencia política.

El día 5 de Noviembre próximo, se celebrará la recepción del conde de Romanones en la Academia de Ciencias Morales y Políticas.

El jefe del Gobierno y el señor Dato, conferenciaron largamente sobre el curso de los debates parlamentarios.

Azcárate no quiere la senaduría vitalicia

Cuando el conde de Romanones regresó anoche el Congreso, procedente del Senado, informó á los periodistas de la resolución del señor Azcárate, de no aceptar la senaduría vitalicia.

La noticia circuló rapidísimamente por la Cámara.

Diputados pertenecientes á todas las fracciones celebraban la iniciativa del Gobierno y lamentaban la inequívoca resolución del señor Azcárate.

El jefe de los reformistas señor Alvarez, manifestó que la contestación del señor Azcárate podía dársele por desconfianza, conociendo su criterio respecto á la constitución del Senado.

Añadió que si quería hacerle se-

